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 «Русский народ создал русский 
язык, яркий, как радуга после 
весеннего ливня, меткий, как 
стрелы, певучий и богатый, 
задушевный, как песня над 
колыбелью…» Л.Н. Толстой   

 

Сегодня перед родителями все чаще встает 
проблема маленьких детей, которые активно пополняют 
свой словарный запас не слишком красивыми 
выражениями. В порыве гнева или просто в разговоре с 
друзьями ребенок вдруг может выдать полный набор 
самых неприличных фраз. «Откуда? Кто его научил?» – 
хватаются за голову родители. Однако почти все дети 
рано или поздно начинают говорить «нехорошие» 
слова. 

Причины появления бранных слов в 
лексиконе ребенка 

 

Малышам 
свойственно слушать, 
что говорят вокруг, и нет 
такого детского сада, 
который смог бы 

воспрепятствовать 
этому. Телевизор для 
современных детей 
является одним из 
главных «учебников 

жизни». Они готовы часами просиживать у экрана, 
наблюдая за сюжетами многих сериалов. Причем сам 
сюжет их не слишком интересует, а вот новые слова и 
выражения дети ловят буквально на лету. Потом в 
детском саду происходит обмен мнениями, после 
которого ребенок приносит домой большой запас 
выражений и словечек, которые так шокируют 
родителей. 



Замечено, что изысканные обращения типа «с 
вашего позволения», «будьте любезны», «позвольте 
обратиться» приживаются в детском лексиконе гораздо 
хуже, чем небрежная брань американских супергероев. 
Так стоит ли удивляться, что в разговоре, в общении со 
сверстниками и взрослыми ребенок употребляет те 
слова, которые совершенно легально  узнает из 
телепрограмм и популярных фильмов? 

Запрещать смотреть телевизор? Это не метод. 
Остается одно – воздействовать личным примером. Мы 
часто не замечаем, как сами же учим ребенка 
некоторым выражениям. Дети усваивают определенные 
словарь от друзей по играм и непосредственно от нас, а 
потом спокойно передают его друг другу. 

Что такое сквернословие 

Сквернословие — речь, наполненная 
неприличными выражениями, непристойными словами, 
бранью. У этого явления много определений: 
нецензурная брань, непечатные выражения, 
матерщина, нецензурная лексика и др. Но издревле 
матерщина в русском народе именуется 
сквернословием, от слова «скверна». 

Матерная брань — это не просто набор 
непристойностей. Подобная лексика свидетельствует о 
духовной болезни человека. Ведь слово — не только 
ряд звуков, выражающих мысль. Оно способно очень 
многое рассказать о нашем душевном состоянии. 
Сократ говорил: «Каков человек, такова и его речь». 

История возникновения сквернословия 

В Древней Руси мат являлся заклинанием, 
формулой для нечистой силы. Через матерную брань 
люди вступали с ней в общение, как бы настраиваясь на 
волну, призывая в свою жизнь. Но все знали, что нельзя 
бранить детей матом, они будут мучимы бесами. 
Материться в доме нельзя — в нём поселятся бесы. 
Если выругаться в лесу — леший может обидеться; на 



берегу реки или озера — оскорбится водяной. Где же 
человеку можно было выругаться, выплеснуть злость? 
В поле. Отсюда и выражение «поле брани». Многие 
думают, что оно означает место битвы, а на самом деле 
— это поле матерной ругани. Интересна теория 
происхождения слова «мат». Оно означает «крик», 
громкий голос в значении звукоподражательном. А 
подражание было крикам животных — «ма» и «мя»  в 
брачный период. В Древней Руси считалось 
неприличным уподобляться скоту и орать благим матом 
о том, что относилось к сфере интимных отношений. 

Что делать педагогам и родителям 

Оправившись от шока, родители выбирают один из 
следующих вариантов. 
 

Вариант 1. Ругаем. 
«И в кого только он пошёл?..» – удивляются часто 
родители. Чтобы понять это, нужно просто понаблюдать 
за своими манерами, своим стилем поведения. Ведь 
часто случается так, что, не замечая своих 
особенностей поведения, мы отслеживаем их в 
поведении своих детей. Задумайтесь, является ли 
характерной для вас несдержанность, агрессивность, 
излишняя эмоциональность? В этом случае действуйте 
по принципу «начни с себя». 
Самая мощная прививка от сквернословия  общая 
культура речи в семье. Уважаешь себя и собеседника, 
владеешь родным языком – нет нужды «украшать» 
свою речь непристойными словечками, или вставлять 
их, когда двух слов не можешь связать. 
 

Вариант 2. Смеемся. 
Нередко взрослые, услышав неприличное выражение 
из уст ребенка, начинают смеяться, а некоторые даже 
просят повторить, так сказать, «на бис». Не стоит этого 
делать. Такая реакция взрослых вызывает у малыша 
желание повторять бранное слово в любой компании, 
чтобы опять рассмешить окружающих. А ведь настанет 



момент, когда вам придется ругать ребенка за то, что 
сейчас поощряется. 

 

Вариант 3. Оставляем без внимания («Ничего не 
произошло!»). 
Оправдываясь тем, что на таких словах не следует 
акцентировать внимание, что ребёнок сам их забудет, 
родители отчасти правы. Но какая гарантия того, что, 
однажды забыв эти выражения, ребёнок не вспомнит их 
в самый неподходящий момент?.. Также взрослым надо 
помнить, что логика детей отличается от логики 
взрослых. Поразмыслив, малыш, скорее всего, придёт к 
выводу, что если вы никак не реагируете на эти слова, 
то так оно и должно быть. 
 

Вариант 4. Запугиваем («Будешь ругаться – язык 
отрежу!»). 
Очень эффективный способ, особенно при 
необходимости немедленного воздействия. Но имеет 
два очень больших минуса. Во-первых, с возрастом всё 
труднее будет найти действенный персонаж 
запугивания, а во-вторых, в случае ненормированного 
использования этот метод может спровоцировать 
появление и развитие невротических состояний. 
Особенно «популярны» у родителей медицинские 
процедуры: уколы, хирургические операции и т. д. В 
этом случае не стоит удивляться тому, что при 
очередном посещении медицинского кабинета у 
ребёнка начнётся истерика. 
 

Вариант 5. Объясняем. 
Самый эффективный, но самый трудный способ, так как 
требует больших усилий и чёткой последовательной 
тактики. Столкнувшись с тем, что ваш ребёнок включает 
в свою речь нецензурную лексику, сразу объясните 
малышу твёрдым тоном, что данные выражения 
используются или хулиганами, или глупыми 
маленькими детьми; ни тех, ни других в приличные 



места не пускают. Дайте ребёнку возможность сделать 
свой выбор! 
Одна из причин, по которой дети начинают ругаться, – 
это желание привлечь к себе внимание. Получив в свой 
арсенал хороший способ шокирования взрослых, а тем 
самым возможность попасть в центр внимания, ребёнок 
будет  пускать его в ход  всё чаще и чаще. Во-первых, 
постарайтесь найти приемлемый способ 
самоутверждения для ребёнка. Во-вторых, сразу 
давайте «обратную связь» – спокойно, но твёрдо 
отрицательно. Необходимо показать малышу, что у 
окружающих пропадает всякое желание общаться с 
ним, когда он кричит и ругается. Тем самым вы сможете 
позаботиться о психогигиене и душевном покое как 
вашем, так и вашего ребёнка.   
 

 
 
Попробуйте с ребёнком  поиграть в «Красивые 

слова» и заставьте всех членов семьи принять участие 
в игре. Суть игры такова: наполните мешок игрушками, 
и пусть каждый член семьи, вытаскивая игрушку, 
описывает ее, используя красивые слова. Например, 
ласковая киска, милая девочка, хорошая ручка. Польза 
от этой игры огромна: вы сами учите красивые слова, 
улучшается отношения членов семьи, развивается 
моторика ребенка, процесс мышления и, конечно же, 
речь ребенка. Играйте со своим ребенком, 
воспитывайте в нем красивый литературный язык, 



читайте вместе сказки, учите наизусть стихотворения. 
Направьте внимание ребенка на правильный язык, а не 
матерный. Будьте терпеливы. Возраст упрямства и 
грубости пройдет, и ваш малыш забудет о том, как 
заставлял вас краснеть перед соседями и друзьями. 
Правда, только в том случае, если ваши уроки 
воспитания будут мудрыми и справедливыми. 

Если же ребенок вас самих «поймал на слове», 
надо извиниться, сказав, что, к сожалению, вам не 
удалось сдержаться, вы поступили плохо. Дайте понять, 
что искренне раскаиваетесь, и впредь старайтесь 
держать себя в руках. 

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


